

verblüffender Einfachheit, wodurch das Gedächtnis des Predigers wertvolle Stützpunkte erhält; sie sind sichtlich von warmer Liebe dictiert, in lebendiger kirchlicher Treue geschrieben, in allgemein verständlicher Form gefaßt und von lobenswerter Kürze. Wer demnach gelehrte Schriftauslegung oder Tiefe der Gedanken sucht, für den sind diese Homilien nicht geschrieben: wer aber um den sehr mäßigen Betrag von 2 fl. ein recht brauchbares Hilfsmittel zur Vorbereitung auf die Frühlehren — die sollten ja immer Homilien sein — erwerben will, der greife getrost zu, es wird ihn nicht gereuen.

Druck und Ausstattung machen der Buchdruckerei des katholisch-politischen Pressevereines in Brixen alle Ehre.

Garsten.

Johann B. Lorenz, Strafhauseelsorger.

- 11) **Die Biblische Geschichte des alten und neuen Testaments.** Von Dr. J. Schuster. Mit 114 Bildern und einer Karte. Ausgabe für Oesterreich. Herder. Wien. Preis gebd. mit Leinwandrücken 44 kr. ö. W.
- 12) **Biblische Geschichte für katholische Volksschulen.** Von Dr. J. Schuster. Neu bearbeitet von G. Mey. Mit vielen Illustrationen, zwei Kärtchen und einer Ansicht des heiligen Landes. Ausgabe für Oesterreich. Herder. Wien. Preis gebd. mit Leinwandrücken 40 kr. ö. W.

Das Schuster'sche Lehrbuch bietet eine reiche, gut gesichtete Auswahl biblischer Geschichten und ist reich und gut illustriert. Um den Unterrichtsstoff für die verschiedenen Altersstufen der Kinder auszuwählen, sind die entsprechenden Abschnitte durch den Druck — in deutschen und lateinischen Lettern — und durch Zeichen — Sternchen und Kreuze — gekennzeichnet. Die uns vorliegende Ausgabe für Oesterreich hat sich seit einer langen Reihe von Jahren an vielen österreichischen Volksschulen eingebürgert und bewährt, und weist auf dem Titelbrette die Approbation seitens 16 österreichischer bischöflicher Ordinariate auf. Die Vorzüge der von Mey „neu“ bearbeiteten Schuster'schen Biblischen Geschichte sind: kürzere Fassung, größerer Druck und größere Anschaulichkeit in der Darstellung. Bischof Eberhard von Triar begründete die unterm 18. Nov. 1874 erteilte Approbation der Mey'schen Bearbeitung mit folgendem Urtheile: „Die neue Bearbeitung der Schuster'schen Biblischen Geschichte empfiehlt sich durch die übersichtliche, einfache Darstellung, den leichten, klaren Satzbau, die sehr geeignete Rücksichtnahme auf die Verbindung der catechetischen Unterweisung mit dem Unterrichte in der Biblischen Geschichte. — Die chronologischen und geographischen Beigaben machen den Unterricht faßlicher. Die biblischen Darstellungen sind würdig und recht erbaulich gehalten, wie überhaupt die Ausstattung des Buches als eine schöne bezeichnet werden kann“. Eine sehr dankenswerte Beigabe ist der „Anhang zu Schuster-Mey Biblische Geschichte: Die sonn- und festtäglichen Evangelien des Kirchenjahres“. In diesem „Anhange“ sind die sonn- und festtäglichen Evangelien theils vollständig abgedruckt, theils ist auf die den Perikopen entsprechenden Abschnitte im Buche verwiesen, so daß die Biblische Geschichte mit diesem Anhange (24 Seiten) das Evangelienbuch vollständig ersetzt. Eine solche Ergänzung wäre für alle Bearbeitungen der Biblischen Geschichte wünschenswert.

Kremsmünster.

P. Eduard Klettenhofer, Katechet.

- 13) **Die Feier der ersten heiligen Communion der Kinder.** Predigten, Anreden und Skizzen von Heinrich Nagelschmitt, weil. Obergpfarrer in Züllich. Vierte Auflage. Paderborn bei Schöningh. 1894. 372 S. Preis brosch. M. 2.60 = fl. 1.56.

Ein willkommenes Buch, das eine große Anzahl theils ausgearbeiteter (71), theils skizzierter (40) sehr praktischer Themata enthält in folgender Ordnung: Predigten und Anreden bei der Erneuerung des Taufbundes; vor der heiligen Communion; nach der heiligen Communion; am Nachmittage des Communionstages und bei Entlassung der Kinder; und bei der monatlichen Kinder-Communion.